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PortadaAdviento es venida
Cuatro semanas para preparar y prepararnos a
la venida del Señor 

Adviento suena a otra música y
otro ambiente. Suena a panderetas
y belenes, a estrellas encendidas y
encuentros familiares, a operacio-
nes kilo y felicitaciones en red…
Adviento suena a camino y alguien
que viene. Por eso, nos va bien ha-
cernos algunas preguntas.

¿Quién es el que viene?
El que viene es el Verbo de Dios,

Dios mismo hecho carne. Dios que,
en palabras del papa actual, vive
permanentemente en salida, en los
caminos que conducen al hombre,
para encontrarlo y salvarlo. Viene
en María y para todos los hombres.

¿A dónde viene?
Este Dios hecho hombre viene a

meterse en el corazón del mundo y
en el alma de cada hombre. Viene a
ser Dios-con-nosotros. Su destino
es, pues, la cueva y existencia de
cada ser humano. Dios no se aleja
nunca de nosotros, se acerca siem-
pre a nosotros.

¿Cómo viene?
Viene pobre y humilde, en ano-

nadamiento. Siendo rico, muy rico,
como nos dice el apóstol San Pa-
blo, no le importa hacerse pobre, tan
pobre como nosotros, para enrique-
cernos a todos. Viene de humilla-
ción para él y de fiesta grande para
nosotros. Así la Navidad, hoy y
siempre, es la fiesta, la fiesta del
hombre.

Para qué viene?
Viene para salvarnos y también

para enseñarnos. Salvarnos de
nuestras tinieblas, errores y peca-
dos. Pasa salvarnos de todas nues-
tras equivocaciones y miserias.
También para enseñarnos y mos-
trarnos el camino a seguir en esta
vida, en Navidad y siempre, que no
puede ser otro sino el suyo. Un ca-
mino de acercamiento al otro, a
todo hombre o mujer que encontre-
mos en el camino, para mostrarles
nuestra ternura, nuestra compren-
sión y nuestra solidaridad.

África existe
El recorrido africano del papa Francisco saca
del rincón oscuro la realidad africana. Como
el asalto al hotel de Bamako, la capital de
Malí, días atrás. Como la epidemia del Ébola.
Como el constante río de migrantes que
buscan llegar a Europa. Como cada noticia
que vuelve a poner en los titulares una cifra
de ahogados, de rechazados en las vallas de
Melilla o de retenidos en los centros para
ilegales. Hay más África.

Uno. África existe, en efecto. Cerca de mil
cien millones de personas habitan los 55
países de un continente con más de 30
millones de kilómetros cuadrados.
Considerada al cuna de la humanidad, hoy
la media de vida de los africanos no llega a
los 60 años; y una de sus tendencias más
señaladas es la emigración de los jóvenes
hacia el mundo desarrollado. Continente rico
en recursos naturales, no levanta cabeza tras
la colonización europea de más que
discutido legado.

Dos. Iglesia católica africana. Según el
Anuario Vaticano de 2015, los católicos
africanos suman 206 millones. Ello significa
que de los 1.254 millones de católicos que
hay en el mundo, el 16,4% son africanos. Al
lado se cuentan 310 millones de cristianos no
católicos. El total de musulmanes anda por
los 455 millones. Por hacer una comparación,
los bautizados en Europa suman 287
millones.

Tres. Ejemplo de los países visitados por
el papa Francisco. En Kenia hay cerca de diez
millones de católicos (22,5% de la población),
siendo los cristianos no católicos la mayoría
religiosa (el 59%). En Uganda, los cristianos
alcanzan el 85 de la población, mitad por
mitad católicos y no católicos. Y República
Centroafricana tiene casi un millón de
católicos y un poco más del doble de
cristianos no católicos. En las tres naciones
hay presencia musulmana y de otras
religiones autóctonas.

Álvaro Ruiz

8 de diciembre 2015
Comienza

el Año de la Misericordia



Carta del ObispoDomingo: Día del Señor
I DOMINGO DE ADVIENTO

Jer 33, 14-16. Sal 24.
1 Tes 3, 12-4, 2. Lc 21, 25-38. 34-36.

Comenzamos ciclo litúrgico. Comen-
zamos un nuevo tiempo con la esperan-
za de que lo que la Palabra de Dios hoy
nos anuncia es cierto: “se acerca vues-
tra liberación”. Esta liberación ya había
sido anunciada, profetizada por Jere-
mías, que como en un oráculo nos co-
munica con antelación, puesto que vive
seis siglos antes que Cristo, que Dios,
por medio de un vástago de David, hará
justicia en la tierra y cumplirá su prome-
sa de liberarnos de la esclavitud, es
decir, de todas nuestras ataduras terre-
nas.

Para saber acoger el mensaje nece-
sitamos fortaleza interior, nos lo recuer-
da Pablo, que así se lo remite a los cris-
tianos de Tesalónica. Una fortaleza que
surge del “amor mutuo y del amor a to-
dos”. El amor es la fuerza del cristiano,
su seña de identidad.

Jesús viene a liberar a su pueblo, a
sus amigos, a los que el Padre le enco-
mienda, a toda la humanidad. Se dice
que esa liberación vendrá precedida de
signos extraños y apocalípticos. ¿Aca-
so no sucede así? ¿No es verdad que
los tiempos que nos ha tocado vivir son
verdaderamente difíciles? Hay muchas
cosas que se tambalean en nuestro en-
torno. A nuestro alrededor hay signos
de destrucción, como los que nos enu-
mera el evangelio de Lucas. En muchas
ocasiones los hombres, al ser testigos
de estos signos, quedan “sin aliento por
el miedo y la ansiedad”. Vemos lo que
se nos viene encima y suplicamos la
protección de Dios.

Ahí tenemos el agarradero, el aside-
ro perfecto. Pero no porque nos tenga-
mos que someter o resignar, sino por-
que Él nos hace más fuertes para afron-
tar la realidad. Su invitación es clara:
“levantaos, alzad la cabeza”. No pode-
mos acobardarnos, ni encerrarnos en no-
sotros mismos o en nuestras estructu-
ras. Tenemos que estar alerta, vigilan-
tes, y dar testimonio de nuestra fe. El
mundo lo necesita. A la sociedad actual
le hace falta el bálsamo de la fe de los
creyentes en Jesús, que nos libera y que
nos ama.

Alfonso Olmos

El Dios cristiano se presenta en la
Sagrada Escritura como eterno inter-
cambio de amor y de unidad entre el
Padre, el Hijo y el Espíritu Santo. Este
amor eterno se ha manifestado en la
historia de la humanidad como amor
misericordioso, como amor que perdo-
na los pecados de los hombres, acoge
a quien lo busca con sincero corazón y
sostiene al que experimenta debilidad
o cansancio en el camino de la vida.

Este amor misericordioso, manifes-
tado en el devenir de la historia de la
humanidad, tiene su origen en la eter-
na comunión de amor, de vida y de
unidad entre las tres personas de la
Trinidad. Por esto, Dios no se cansa
de perdonar y su misericordia con no-
sotros es inagotable. “Desde el cora-
zón de la Trinidad, desde la intimidad
más profunda del misterio de Dios,
brota y corre sin parar el gran río de la
misericordia. Esta fuente nunca podrá
agotarse, sin importar cuantos sean los
que a ella se acerquen” (MV 25).

Teniendo en cuenta esta manifes-
tación de Dios en la historia sagrada y
asumiendo la invitación del papa
Francisco a celebrar el Jubileo de la Mi-
sericordia, hemos de tener presente que
esta palabra es la que mejor revela el
misterio de la Santísima Trinidad y el
acto último y supremo, mediante el
cual Dios viene a nuestro encuentro
(MV 2). La “misericordia” se convier-
te, de este modo, en la palabra clave
para indicarnos, no sólo el actuar de
Dios en la historia, sino su misma esen-
cia.

El amor misericordioso, que siem-
pre tiene su origen en Dios, quiere ba-
ñar el corazón de cada ser humano,
así como las relaciones en la institu-
ción familiar y en los comportamien-
tos sociales. Pero, para que esto se haga

La Trinidad, fuente
de la misericordia

realidad, es preciso que cada uno deje
nacer ese amor en su corazón por me-
dio de la acción del Espíritu Santo y
que no lo rechace buscando otros amo-
res que nunca podrán saciar su sed de
infinito.

La experiencia del pueblo de Israel,
fabricando ídolos de bronce y de ma-
dera, incapaces de salvar y de mostrar
misericordia, se repite en nuestros
días. El hombre de hoy, relegando al
Dios verdadero a un segundo plano
en la vida, busca otros dioses, como
pueden ser el poder, el dinero y el sexo,
que no podrán salvarlo nunca. En
otros casos, el ser humano, al olvidar-
se de Dios, intenta autoproclamarse
señor de la creación, con poder  para
decidir sobre la vida de los demás y
sobre el rumbo del mundo.

Este tipo de comportamientos, que
no responden a la verdad del ser hu-
mano y que pueden llevarnos a todos
a vivir engañados en algún momento
de la vida, nos invitan a invocar la ac-
ción del Espíritu Santo para que actúe
en nuestro corazón y en el mundo. Sólo
a la luz de Dios, podremos descubrir
la grandeza de la filiación divina y es-
taremos en condiciones de colaborar
con el Señor en la construcción de su
Reino en el mundo.

Creados a imagen y semejanza de
Dios, los seres humanos, sin la expe-
riencia de su amor misericordioso, ex-
perimentaremos siempre la orfandad
y buscaremos con ansiedad la nove-
dad de otros dioses, aunque éstos sean
incapaces de ofrecernos paz, amor y
salvación. Para superar esta desorien-
tación, para no caer en la idolatría y
para ser signo del actuar del Padre en
el mundo, necesitamos fijar la mirada
en su misericordia. “Hay momentos en
los que de un modo mucho más inten-
so estamos llamados a tener la mirada
fija en la misericordia para poder ser
también nosotros mismos signo eficaz
del actuar del Padre” (MV 3).

Con mi sincero afecto y bendición,
feliz día del Señor.

+ Atilano Rodríguez
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

“Sólo a la luz de Dios,

 podremos descubrir
la grandeza de

la filiación divina
y estaremos en condiciones

de colaborar con el Señor
en la construcción

de su Reino en el mundo”.



NOTICIAS

Campaña dirigida a lo largo del año 2015 a
comercios, instituciones sociales, parroquias
y ciudadanos en general para colaborar con

el Restaurante Solidario que gestiona ACCEM y Caritas y la
colaboración  del voluntariado de Hermandades del Traba-
jo. Adquiriendo un Vale-Menú de 4 € colaboras en el pago
de un Menú diario a una persona que lo necesita. Regalar
un Menú es Amor. Gracias por Colaborar

REGALAR UN MENU
ES AMOR...

Fallece el expárroco de
Torrejón del Rey, Andrés Garrido

En el mediodía del domingo 22 de
noviembre, solemnidad de Cristo Rey,
en la Casa Sacerdotal de Guadalajara,
falleció el sacerdote diocesano Andrés
Garrido San Juan. Su funeral fue en
Marchamalo, su localidad natal.

Andrés Garrido fue párroco de Torre-
jón del Rey de 1973 a 2006, en que se
jubiló. Con anterioridad, fue párroco de
Tamajón y anejos, entre otros servicios.
Nació el 17 de septiembre de 1929 y fue
ordenado sacerdote el 12 de febrero de
1956. Vive un hermano suyo sacerdote,
Juan, de 90 años, que fue capellán cas-
trense y que reside en Marchamalo 

Musical Benéfico a favor del
Proyecto “Mujer en Camino”
de las Hermanas Adoratrices

Se presenta este sábado 28 de no-
viembre, a las 19:00 horas, en el Centro
Municipal Integrado “Eduardo Guitián” de
Guadalajara (frente a la parroquia de El
Salvador). Un festival, “El reverso de mi
piel”, sobre la trata de mujeres. Está or-
ganizado por el  Grupo Juvenil MEL y
Centro Concertado Niña María, Adora-
trices 

Más de 130 participantes en el
Encuentro arciprestal de
Guadalajara

El buen ambiente y la participación
de las parroquias siguen creciendo cada

año. En esta ocasión fueron más de 130
participantes los que se reunieron, en la
parroquia de El Salvador, para reflexio-
nar sobre: “La iniciación a la Eucaristía,
encuentro con Jesús”. La reflexión ve-
nía dada por el actual Plan de Pastoral
diocesano que marca este curso pasto-
ral como curso para reflexionar sobre la
Eucaristía como culmen de los Sacra-
mentos de Iniciación. La ponencia mar-
co estuvo a cargo de los miembros de
la Delegación diocesana de Catequesis.
Todos los asistentes reflexionaron lue-
go, distribuidos en diez grupos, sobre
diferentes aspectos relacionados con la
Eucaristía. Tras la celebración de la
Misa, que presidió el obispo diocesano
y con el que concelebraron casi todos
los párrocos del arciprestazgo, y la co-
mida fraterna, hubo tiempo para una
puesta en común y un rato de adoración
al Santísimo. El símbolo de las 17 ve-
las, representando a las 17 parroquias
de Guadalajara, coronó felizmente el
encuentro de este año 

“Reliquias y relicarios en la
catedral de Sigüenza”,
nuevo libro de Felipe Peces

El sacerdote diocesano Felipe Pe-
ces Rata (1935) acaba de publicar un
nuevo libro. Su título es “Reliquias y re-
licarios en la catedral de Sigüenza”. En
el libro se describen, con sus fotogra-
fías a color correspondientes, las 26 re-
liquias y los 14 relicarios existentes en
el primer templo diocesano y se ofrecen
apuntes históricos sobre los existentes
a lo largo de los siglos, amén de glosar
el sentido y la veneración que merecen
en la vida de la Iglesia. El libro, que se
extiende a lo largo de 136 páginas, tie-

29 de noviembre
Día de las Personas Sin Hogar

Campaña de PSH
“Porque es posible. Nadie sin Hogar”

Desde el 31 de noviembre al 4 de diciembre se realizarán
Charlas de sensibilización en colegios e institutos de Gua-
dalajara. Se informa a los jóvenes de 1.º y 2.º de la ESO sobre
los problemas de esxclusión social que presenta el colectivo
de personas sin hogar y se da a conocer el trabajo que realiuza
Cáritas a través del Centro de Atención Residencial Betania.

Charlas-coloquios para padres

Curso 2015/16
Sábados 11:00 h. 13:15 h. (con servicio de guardería)

En C/Salazaras, 3 Guadalajara (detrás de la concatedral)
Inscripción previa en el COF. Tlf: 617 645 950

guadalacof@hotmail.com
Precio: 5 Euros por pareja las dos sesiones

(donativo al COF)
2 sesiones/trimestre, (30 personas max.)

Ayudamos a resolver tus dudas en la vida diaria con tu hijo.
Estas charlas están enfocadas a solventar situaciones reales
del día a día relacionadas con la educación de tus hijos.
Compartiendo con otros padres experiencias y situaciones
de forma dinámica.

ne como fotografía la arqueta relicario
de santa Librada y como contraportada,
la reliquia y relicario de san Blas. El tam-
bién sacerdote diocesano Jesús de las
Heras escribe el prólogo del libro 

Junta directiva de los Scouts
de la diócesis

El obispo de la diócesis ha confir-
mado, recientemente, la Junta directiva
de la Asociación Diocesana Scouts de
Sigüenza-Guadalajara MCS, elegidos en
asamblea. De este modo, Raúl Escri-
bano Sánchez es nombrado presiden-
te-delegado; Javier Inés Serrano, se-
cretario; Rubén Golbano Quiles, teso-
rero; Sonia Molina Redondo, anima-
dor pedagógico y como vocales, Car-
los Álvarez y Adrián Pimentel 

Reelección de sor Flotilde
como abadesa de las Capuchinas
de Cifuentes

La Santa Sede ha aceptado la
postulación de la comunidad francisca-
na capuchina de monjas de Cifuentes
para la reelección de sor Flotilde Lucía
Sotoca como abadesa para un nuevo
trienio —ya el sexto consecutivo— al
frente de dicha fraternidad. Las capuchi-
nas de Cifuentes son cinco monjas. Sor
Flotilde nació en Sacecorbo 

Falleció el franciscano Clodulfo
Escolar Guzmán en Guadalajara

En la noche del lunes 16 de noviem-
bre, falleció el padre Clodulfo Escolar,
a los 88 años de edad. El funeral fue el
miércoles 18 de noviembre a las 11 ho-
ras en la iglesia del Carmen 



“Ecos” de la vida
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“Ecos” Culturales... Desde Roma
Por José Luis

Loado, mi Señor, por estas gentes…
 (Como homenaje a gentes especiales de más de 80 años)

Tiene, exactamente, 83
años. Le conocí la se-
mana pasada en un

pequeño curso sobre la vida
consagrada. “Vivir el presen-
te con pasión”, con entusias-
mo y alegría, era nuestro tema
de fondo. Y me contó parte de
su vida; sobre todo, la pasión
con la que vive su presente y
las mil tareas que intenta lle-
var adelante. Pasa de 6 a 8
horas diarias frente a la pan-
talla de su ordenador. Se me-
tió en ese “mundo” hace sie-
te años, al volver de misiones,
un “mundo” hasta entonces
absolutamente desconocido
en su vida. Hoy son varios
miles de personas las que,
semana a semana, se benefi-
cian de sus mensajes y sus
apostolados. Lo vive con pa-
sión, con una pasión que con-
tagia a los de lejos y también
a los de cerca, a quienes ven
cómo trabaja con sus 83 años.
“Un poco más viejo que el
Papa”, me dijo con entusias-
mo. Y para más inri, me co-
mentó entre risas: “tengo tra-
bajo programado para unos
20 años más…”

Loado seas, mi Señor, por
gentes así, tan viejas y con
tanta pasión… Gentes de
muchos años, pero que viven
a tope las horas y las oportu-
nidades que les brinda la vida
cada día que amanece.

Como este ejemplo, ami-
gos lectores, hay muchos por
el mundo y en la Iglesia. Cada
día podemos descubrir per-
sonas de ese mismo estilo y
talante, personas que, aunque
bien mayores, les faltan ho-
ras para hacer todo lo que tie-
nen que hacer o quieren ha-
cer. Gentes que viven sin res-
piro a la hora de ir y venir, de
comprometerse en una y otra
tarea, y sin parar de hacer el
bien. Gentes que viven con
pasión y entusiasmo, derro-
chando bondad a manos lle-
nas.

¡Cómo deberíamos mirar
y admirar a gentes con este
estilo y talante! Sobre todo,
¡cómo deberían mirar y admi-
rar a estas gentes esos que se
pasan la vida de brazos cru-
zados y sentados en la plaza
del pueblo, como dice la pa-

rábola del Evangelio, y sin
hacer nada! Esos que viven
muy ocupados en no hacer
nada, como recuerda el Após-
tol Pablo.

¡Hay tantas cosas que se
pueden hacer en la vida…!
¡Hay tanto trigo que se puede
sembrar en el mundo y en la
Iglesia…! ¡Se es tan feliz tra-
bajando, y trabajando por los
demás, aunque se tengan 83
años…! Por el contrario, ¡se
pasa tan mal cuando no se
hace nada y se vive en pura
nostalgia o lamentación…!

Apostemos por hacer.
Apostemos por hacer el bien

y trabajar por los demás y se-
remos muy felices

Recordemos y apliquemos
aquello de la parábola del
Evangelio y que hemos leído
recientemente en la Iglesia:
“muy bien, eres un empleado
cumplidor”, has trabajado
bien, mereces un cargo im-
portante. Fue el premio y ben-
dición para quienes emplea-
ron bien el tiempo e hicieron
fructificar los talentos recibi-
dos. También y, por el contra-
rio, “por tu boca te condeno,
eres un empleado holgazán”,
no te mereces nada.  Maldi-
ción y condena para el que
malgastó la vida y los talen-
tos.

Feliz advertencia y reco-
mendación para quienes vi-
ven sus días con pasión, em-
pleados en hacer el bien, es-
tén donde estén y tengan los
años que tengan. También
severa recomendación para
los que no quieren hacer nada
y pierden la vida miserable-
mente.

El Director

La semana pasada se ha lleva-
do a cabo en Roma el rito de la
“recognitio”, que consiste en la pre-
paración de las Puertas santas de
las Basílicas que serán abiertas con
motivo del Año de la Misericordia.
Son las Basílicas de San Pedro en
el Vaticano, San Juan de Letrán, San
Pablo Extramuros y Santa María
Mayor. Durante este rito se derriba
el muro que se había construido para
cerrarlas al concluir el Gran Jubileo
del Año 2000. En el interior del muro
se conserva una caja que contiene el
certificado del cierre y las llaves con
las que se abrirán de nuevo las Puer-
tas. Al simbolismo de la Puerta san-
ta le dedicó el Papa la última audien-
cia general, realizada en Roma el
pasado 18 de noviembre.

Las Puertas que se abrirán con
motivo del próximo Jubileo simbo-
lizan la misericordia de Dios y nos

La Puerta Santa
invitan a ponernos en camino para
cruzar su umbral. También, decía el
Papa, la Puerta simboliza una Igle-
sia que abre sus puertas para salir
al encuentro de todos, especialmen-
te de aquellos que se sienten indeci-
sos, perdidos o atraviesan dificul-
tades. El mismo Jesús es la Puerta
que conduce al Padre, por Él todos
podemos entrar. El simbolismo de
la Puerta nos ha de llevar también,
afirmaba el Papa, a abrir la puerta
de nuestro corazón para dejarle en-
trar y también, para dejarle salir de
nosotros hacia los demás.

En el viaje previsto para estos
días a la República Centroafricana
el Papa realizará en Banghi una
apertura anticipada del Jubileo de
la Misericordia. El 8 de diciembre
abrirá la Puerta santa de San Pedro
y el 13 de diciembre se abrirán en
todas las diócesis del mundo.

¡Hay tanto trigo
que se puede sembrar

en el mundo
y en la Iglesia…!

¡Se es tan feliz
trabajando,

y trabajando
por los demás,

aunque se tengan
83 años…!

El Consejo de Pastoral estudia
las Unidades de Acción Pastoral
y expresa condolencias por el
atentado de París

El pasado 14 de noviem-
bre, el Consejo de Pastoral
Diocesano, reunido para estu-
diar las unidades de acción
pastoral, redactó el siguiente
comunicado de condolencia
por el atentado de París:

“En la reunión celebrada en
el día de hoy en la Casa de
Espiritualidad «María Madre»
queremos expresar nuestra sincera condolen-
cia a todo el pueblo de Francia en estos mo-
mentos de consternación y profunda tristeza.
Como seguidores de Jesucristo encomenda-
mos al Señor a los familiares de los fallecidos
pidiendo por su eterno descanso así como por
los heridos para su pronta recuperación. Ora-
mos por la paz y por la conversión de todos en
la construcción de esta paz.

Invitamos a todos los miembros de la Co-
munidad cristiana de la diócesis a la oración
por la paz en el mundo y a renovar nuestro
compromiso por la construcción de la misma
en las relaciones familiares, laborales y socia-
les”.


